

INSIDE ARBITRAGE

COMMISSION TERRITORIALE ARBITRAGE | LIGUE AUVERGNE RHÔNE ALPES HANDBALL



© Fred LEFEBVRE

Journées Nationales de l'Arbitrage | 3 octobre 2025 • Valence (26)

Bienvenue dans cette première édition d'**INSIDE ARBITRAGE**, votre rendez-vous mensuel dédié au partage, à l'accompagnement et à la progression dans notre activité arbitrale.
Objectif : créer un espace d'informations, de réflexion et d'échanges pour tous les arbitres.



INSIDE ARBITRAGE

COMMISSION TERRITORIALE ARBITRAGE | LIGUE AUVERGNE RHÔNE ALPES HANDBALL

COMMISSION
ARBITRAGE
LIGUE AUVERGNE
RHÔNE ALPES

UN ÉVÈNEMENT, DES ACTIONS

La 5^e édition du tournoi amical Interpôles s'est déroulée à Chambéry du 25 au 27 novembre 2026. Quatre territoires étaient réunis pour offrir à nos jeunes arbitres une immersion dans un environnement proche du haut niveau. Entre matchs intenses, analyses vidéo et échanges pédagogiques, les binômes ont pu progresser rapidement, travailler leur communication et leur lecture de jeu, tout en découvrant la gestion de situations complexes. Une expérience riche, stimulante et bienveillante, qui marque une belle étape dans leur parcours de formation.

Pour cette édition, nous avons rencontré Antonin et Clarence (TIN) qui ont officié tout au long du tournoi.

Qu'as-tu retiré de ton expérience lors de ce tournoi ?

C'est un premier pas dans le haut niveau qui nous a permis de mieux jauger les attendus de celui-ci. Le fait de côtoyer des techniciens chevronnés et des membres éminents de l'arbitrage français est un vrai plus pour notre parcours.

Comment as-tu vécu ton travail en binôme sur ce type de compétition ?

Le séquençage nous a permis d'identifier des axes de travail en commun, le tout en étant très bien aidé, nous avons à cœur de revenir sur ce type de compétition et de marquer notre progression.

Comment ce tournoi va-t-il t'aider pour tes prochains matchs ou ton parcours arbitral ?

Globalement, le tournoi nous a permis de mieux identifier les attendus du haut-niveau auquel nous aspirons. C'était aussi l'occasion d'un premier véritable suivi cette saison, ce qui nous manquait jusqu'à présent dans la mesure où notre dernier suivi dans les règles remontait à la fin février.



Dans la continuité du tournoi amical des Interpôles à Chambéry, un temps spécifique a été dédié aux jeunes arbitres (JAJ) des écoles locales du département 73. L'objectif : les immerger dans un tournoi de haut niveau et favoriser les échanges avec des arbitres expérimentés.

Les JAJ ont pu assister aux matchs, observer les décisions en temps réel et poser toutes leurs questions lors de sessions dédiées. Des moments plus informels ont aussi permis de partager conseils pratiques et anecdotes de terrain.

Chaque jeune arbitre a reçu une dotation symbolique, valorisant son engagement et sa participation (merci à la CNA arbitrage). Cette expérience a renforcé leur motivation, leur progression et le lien avec les arbitres confirmés. Une initiative positive, qui sera renouvelée et élargie lors des prochaines éditions pour inclure encore plus de jeunes talents !

Parallèlement, un échange a eu lieu entre les acteurs de la CTA et les animateurs des écoles d'arbitrage du 73. L'objectif : les accompagner dans la structuration et le développement de leurs Écoles d'Arbitrage.

Prise en compte du contexte local, ressources et besoins

Fournir : outils, conseils et idées de séances pédagogiques pour mieux organiser et faire évoluer leur école.

INSIDE ARBITRAGE

COMMISSION TERRITORIALE ARBITRAGE | LIGUE AUVERGNE RHÔNE ALPES HANDBALL

COMMISSION
ARBITRAGE
LIGUE AUVERGNE
RHÔNE ALPES

FOCUS SUR RÉMI JARDILLIER

Ce mois-ci, INSIDE ARBITRAGE met à l'honneur Rémi Jardillier, animateur et responsable du groupe Initial PPF au sein de la CTA. Passionné par l'arbitrage, Rémi s'occupe principalement de la détection et de l'accompagnement des jeunes arbitres, les guidant dans leur progression et les aidant à se préparer aux différents niveaux de compétition.

Toujours disponible pour donner conseils et retours personnalisés, il joue un rôle clé dans le suivi des jeunes talents, en alliant exigence, bienveillance et pédagogie. Son engagement contribue à renforcer la motivation, la confiance et le niveau de chacun.

Pour en savoir plus sur son parcours et sa vision de l'arbitrage, nous l'avons interviewé !

Peux-tu te présenter ?

Je m'appelle Rémi Jardillier, j'ai 25 ans et je suis originaire d'Auvergne, plus précisément du département de l'Allier. Sur le plan professionnel, je suis attaché commercial. Le handball occupe une place centrale dans mon parcours. J'ai été joueur de 2010 à 2024, d'abord au Handball Varennes Saint-Pourçain, puis au Vichy Communauté Handball, avec une évolution jusqu'au niveau Prénational.

En parallèle, je me suis engagé très tôt dans l'arbitrage, puisque je suis arbitre depuis 2014. J'évolue aujourd'hui au niveau JAT1, après être passé par le groupe PPF G2A. J'occupe également le rôle d'accompagnateur territorial, qui me permet de transmettre, d'encadrer et de contribuer au développement de l'arbitrage sur le territoire.

Quel est ton rôle au sein de la CTA et quelles sont tes principales missions ?

Aujourd'hui, je suis responsable du PPF initial au sein de la CTA. Mon rôle consiste à détecter, former et évaluer des binômes d'arbitres âgés de 13 à 17 ans, en lien étroit avec les comités. Nous nous appuyons sur des critères précis tels que la motivation, la disponibilité, le savoir-être et la capacité à acquérir de nouvelles compétences.

L'objectif est clair : accompagner ces jeunes arbitres dans leur progression et les amener, à terme, vers l'échelon supérieur.

Qu'est-ce que le PPF ?

Le Parcours de Performance Fédéral (PPF) est un dispositif visant à identifier et accompagner les jeunes arbitres à potentiel. Il permet de structurer leur parcours de formation dès le départ, avec un suivi adapté, des temps d'apprentissage spécifiques et des évaluations régulières.

L'objectif est de les faire progresser étape par étape, tant sur les compétences techniques que sur le savoir-être, afin de les préparer aux exigences des niveaux supérieurs de l'arbitrage.



Qu'est-ce qui t'anime le plus dans ton engagement bénévole ?

Ce qui m'anime le plus, c'est avant tout la transmission et l'accompagnement des jeunes. J'ai à cœur de partager mon expérience, de les aider à gagner en confiance et à progresser, aussi bien sur le plan arbitral que personnel.

Il y a également une réelle satisfaction à suivre leur évolution, à voir certains atteindre l'échelon supérieur et à me dire que j'ai pu, modestement, contribuer à leur parcours. C'est ce sentiment d'utilité et de construction collective qui donne tout son sens à mon engagement bénévole.

Quel conseil donnerais-tu à quelqu'un qui souhaite s'engager ?

Je lui dirais avant tout de se lancer sans hésiter. L'engagement, même bénévole, est une expérience extrêmement enrichissante, tant sur le plan humain que personnel.

Il faut être curieux, ouvert et prêt à apprendre, accepter de se remettre en question et ne pas avoir peur de faire des erreurs. Avec de la motivation et de la régularité, on progresse rapidement et on découvre un environnement passionnant, porté par des valeurs fortes et un véritable esprit collectif.

INSIDE ARBITRAGE

COMMISSION TERRITORIALE ARBITRAGE | LIGUE AUVERGNE RHÔNE ALPES HANDBALL

COMMISSION
ARBITRAGE
LIGUE AUVERGNE
RHÔNE ALPES

RETOUR SUR L'ETR ARBITRAGE

Le vendredi 22 novembre s'est tenue une réunion de l'ETR Arbitrage, réunissant les acteurs de la CTA et les Comités dans un esprit d'échange et de travail collaboratif.

Ce temps de concertation a permis de partager les réalités du terrain, d'échanger sur les pratiques actuelles et de travailler ensemble sur les enjeux communs liés au développement de l'arbitrage. Les discussions ont notamment porté sur la formation, l'accompagnement et la protection des arbitres, avec la volonté d'harmoniser les actions à l'échelle du territoire.

Cette réunion illustre la dynamique collective engagée entre la Ligue et les Comités, avec un objectif clair : construire une vision commune et mettre en place des actions cohérentes et concrètes au service de l'arbitrage.



POINT RÈGLEMENT

Tir dans la tête du GB : une décision clé pour l'arbitre (règle 8.8)

Lorsqu'un joueur non entravé touche la tête du gardien de but lors d'un tir, il s'agit d'un comportement antisportif sanctionné par une exclusion immédiate de 2 minutes.

Cette sanction s'applique également lors d'un jet de 7 mètres.

La reprise du jeu se fait par un jet franc pour la défense, exécuté devant la ligne de but.

Lecture arbitrale

- Joueur non entravé
- Contact ballon / tête du GB
- Exclusion immédiate de 2 minutes
- Faute d'attaquant – jet franc défense

Pour aller plus loin

Lors d'un jet franc après le signal de fin, si le tireur touche la tête d'un défenseur sans volonté manifeste de ce dernier de contrer le ballon avec la tête, le tireur est également sanctionné d'une exclusion de 2 minutes.



En cette fin d'année 2025, la CTA AURA a proposé un calendrier de l'avent pour les arbitres du territoire ; une manière conviviale de terminer l'année avant de repartir pour une deuxième mi-temps 2026 pleine d'énergie.

Chaque case renferme une question courte autour de situations de jeu, de rappels de règles et de réflexions techniques. Découvrez-le en cliquant juste ici !



INSIDE ARBITRAGE

COMMISSION TERRITORIALE ARBITRAGE | LIGUE AUVERGNE RHÔNE ALPES HANDBALL

COMMISSION
ARBITRAGE
LIGUE AUVERGNE
RHÔNE ALPES



NOS ARBITRES EN ACTION, LES PHOTOS DU MOIS



Intercomités Régionaux - 3e tour
13 - 14 décembre 2025

Raouf GASMI, Laurent REVERET et Karim GASMI
Quart de finale Norvège - Monténégro
Championnat du Monde de Handball Féminin
décembre 2025



FAYOLLAT & CHALOIN (38) // Erwan PAGANOTTO // THIERUS & LEVEQUE (63)

Regroupement Inter-sites Pôle Féminin Auvergne Rhône Alpes

10 décembre 2025

Erwan PAGANOTTO // VIELZEUF, SILLAIRE, JARRY & GAUTIER

Jérôme BRIOIS (FFHandball)

Tournoi Amical des Pôles (M)

25 - 27 novembre 2025 | Chambéry (73)



CADIOU & MARNISSI (69)

Regroupement Inter-sites

Pôle Féminin Auvergne Rhône Alpes

19 novembre 2025

LES ÉVÈNEMENTS À VENIR [JANVIER 2026]

- Stage G2A et Pré-Avenir du groupe PPF
- Animateur Ecole d'Arbitrage > lancement de la formation
- Interpôles Féminins avec la présence d'un binôme du territoire > **Amaury BELAIR & Clément JULLIAND** [Chambéry Savoie Mont-Blanc Handball (73) - G2A PPF AURA]
- 4e tour des **Intercomités Régionaux** (génération 2012)
- **JAJ TI** > lancement de la formation
- Présence de binômes aux **regroupements inter-sites** des Pôles Féminin et Masculin Auvergne Rhône Alpes

CONTACTS

CTF Arbitrage | Erwan PAGANOTTO - 5100000.epaganotto@ffhandball.net

Président de la CTA | Laurent PFEIFFER - 5100000.cta@ffhandball.net